

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Viernes 21 de junio de 1901

Santander.—Año VII.—Número 2.233

Director: DON JOSÉ ESTRANA

Carlos M<sup>c</sup> Conachy

DENTISTA

MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

El Dr. Benet, médico y dentista, MUELLE, 14, 2.ª

## VENTA

En el vecino pueblo del Astillero y en sitio céntrico se vende un magnífico hotel con jardín, huerta y dos casas accesorias. Informarán en esta Administración.

## Balneario de Solares

Acordado por el Consejo de familia de los herederos de doña Amalia Pérez del Molino, abrir concurso para la construcción de un edificio destinado a GRAN HOTEL, se hace público a fin de que cuantos aparejadores-contratistas deseen tomar parte en el mismo, puedan examinar el proyecto, que se hallará de manifiesto los días laborables, de 10 a 12, en el escritorio de don Eduardo Pérez del Molino, desde el 21 al 28 de los corrientes.

Santander 18 de junio de 1901.—El Presidente del Consejo, Joaquín Mercilla.

## Corcho hijos

Se anuncia al público que aquellos de nuestros clientes que tengan en estos talleres encargos en vías de ejecución, pueden pasar a recogerlos en el estado en que se hallen y en el plazo más breve posible.

## Buena Ventura Rodríguez

ABOGADO

Colostá, 1, 2.ª—Consulta de nueve a cinco todos los días laborables

## Dos pretendientes

El consejo fácilmente se da: lo difícil es conocer el desinterés del que le da, y apreciar la conveniencia del que le recibe; y esa dificultad sube de punto cuando recae en un asunto de tanta trascendencia como la alianza de España a su vecina la República francesa, y es quien le da la prensa de allende el Pirineo, y quien le recibe la nación española.

Parece nuestra patria, en las actuales circunstancias, moza casadera cuya mano se disputan los más apuestos mancebos de la barriada donde mora; y no es, por cierto, ni por su dote, ni por su belleza, sino por su naturaleza la colocó en tal posición geográfica, en el paso obligado de las grandes vías comerciales, que aun siendo pobre y aun pesando poco, todavía con su pequeñez puede inclinar la balanza en uno u otro sentido a favor de aquel por quien se decida en la temida y al parecer inevitable contienda que en su día riñan los poderosos de Europa.

Y he ahí por donde a tal extremo llega la desventura de nuestra España que aque lo que debía ser elemento de grandeza, posición envidiable para alcanzar prosperidad, le sirve únicamente para verse en compromiso de intervenir allí en donde ni por sus fuerzas ni por su conveniencia puede ni debe exponerse, pues siendo la menor y la más débil, es fácil que sea, al final de la lucha, la más castigada, y aun en el caso de vencer con sus aliadas la que menos provecho saque del triunfo.

Pero el dilema está planteado y será difícil eludir la solución. La opinión inglesa ve y abulta, recelosa, los peliros que corre Gibraltar y empieza a preocuparse buscando el modo de evitarlos, y a ese fin dice a España: «O eres mi aliada o no. Si lo primero, estaré tranquila; si lo segundo, tendré que tratarte como a enemiga.»

Y la prensa francesa nos aconseja que busquemos apoyo en la República para evitar que la codicia británica se apodere de Algeciras y demás territorio español que considere necesario para poner a Gibraltar a cubierto de todo peligro por nuestra parte.

Estadistas de más talla de los que hoy están al frente del Gobierno patrio necesitábamos para resolver acertadamente en la elección de amigos: de un lado Francia y quizás Rusia; de otro, Inglaterra y Portugal, y quizás Alemania; por allí, el peligro de Cataluña; por aquí, el de Baleares y Canarias, y de las rías gallegas, Algeciras y todo nuestro extensísimo litoral interno: uno y otro pesan mucho; pero contra Francia nos basta cubrir los Pirineos, y para eso aun disponemos de algunos cientos de miles de hombres, pues la escuadra inglesa nos guardaría el mar; y contra Inglaterra la frontera de Portugal, más extensa y más abierta; la de Gibraltar y, sobre todo, ese mar donde ni Francia, ni España, ni Rusia, reunidas, podrían hacer frente a quienes hace siglos son dueños de

él, poseedores de sus secretos, que puede sostener la lucha contra todas las escuadras del mundo reunidas.

¡Cuánta previsión, cuánta inteligencia hacen falta a los españoles en las actuales circunstancias! La Historia nos enseña que las alianzas con Francia siempre nos fueron fatales, y por otra parte, que Inglaterra no ha sido aliado nuestro muy leal cuando hemos estado con ella.

Además de esto, las simpatías nos llevan hacia Francia y el rencor de 1898 nos aparta de Inglaterra; pero estos afectos no deben pesar en el ánimo de nuestros gobernantes, pues las cuestiones internacionales no se resuelven de ninguna manera con el corazón sino con la cabeza: no se atiende en ellas a las simpatías sino a las conveniencias, y los odios de pueblo a pueblo deben olvidarse cuando así es necesario; ¡no ha olvidado Austria los desastres de Sadowa y de Solferino y es aliada fiel de Alemania y de Italia, es decir, de los pueblos que la vencieron y fueron causa de aquellas célebres derrotas?



¡Oh España, oh patria, oh tierra en que he nacido! nunca, insultada, humilles la alta frente, y la fama sostén, de gente en gente, que en el mundo tu pueblo ha merecido.

Ya en un rincón de Asturias recogido, ya suzujando un mundo en Occidente, siempre entre todos descollo valiente, grande, si vencedor; más, si vencido. Ardiendo en fuego de entusiasmos santo, cuando la guerra su pedón destroza noble sangre derrama, no vil llanto; Si cae honrado, en sucumbir se goza, y más que San Quintín y que Lepanto le enardecen Numancia y Zaragoza.

Federico Balart.

## Lo del día

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—3:45.

(Recibido después de cerrado el número de ayer.)

### La cuestión clerical

En Ronda la noche del 17 se celebró la procesión del Corazón de Jesús, sin que ocurriera incidente alguno.

Anoche se repitió y varios grupos prorumpieron en silbidos, mueras a los jesuitas y vivas a la libertad.

Muchas señoras se retiraron a sus casas y algunos comercios cerraron sus puertas.

Al llegar la procesión a la calle de Linaceros, se produjo un gran escándalo, y hubo carreras y caídas.

Para esta noche se anuncia otra.

### Concejal y monedero falso

En Palma ha sido detenido un concejal de un pueblo inmediato, acusado de expendedor de moneda falsa.

Madrid 20—15:10.

### Consejo de ministros

Se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de la Reina.

El Consejo ha durado largo rato y ha llamado la atención el que no asistiera a él el conde de Romanones y la reserva que han guardado los ministros.

Estos se han limitado a decir que el Consejo no ha tenido importancia, habiéndose reducido al discurso del señor Sagasta dando cuenta a la Reina de los asuntos tratados en el Consejo de anoche y de los trabajos parlamentarios.

También se dio cuenta de los telegramas oficiales recibidos de Londres respecto de la cuestión de Gibraltar y cuyo asunto es ya conocido por el público, afirmando que no se han enfriado las buenas relaciones entre España e Inglaterra.

### Firma

El ministro de Hacienda puso a la firma de la Reina el decreto nombrando subgobernador primero del Banco de España al señor Fariñas.

También firmó la Reina una pequeña combinación de personal.

No se puso a la firma el nombramiento de segundo subgobernador del Banco de España, porque todavía no se ha hecho la designación por el Consejo de Administración de aquel establecimiento de crédito.

### Una explicación

Los ministros niegan que el señor conde de Romanones dejara de asistir hoy al Consejo, debido a disgustos con sus demás compañeros de Gabinete, por haberse acordado anoche retrasar el planteamiento de sus reformas.

Han dicho los ministros que era acuerdo anterior el dejar hasta octubre la presentación a las Cortes de los proyectos de reorganización de todos los servicios, y que si ahora se llevaba a cabo la reforma de la enseñanza, sería romper la unidad que debe existir entre todos.

Han manifestado también que si el ministro de Instrucción no ha ido al Consejo,

ha sido por tener que asistir a unos funerales que se han celebrado en sufragio del alma de su hermano, el señor vizconde de Irueste.

### Patente sucia

A Cartagena ha llegado un cañonero portugués, el cual será considerado como de procedencia sucia, pues cuando salió de Bombay habían ocurrido allí muchas defunciones a causa de la peste bubónica.

Madrid 20—16:40.

### Las actas de Barcelona

El ponente de las actas de Barcelona ha dicho que hasta mañana no podrá tener bien estudiado el dictamen.

Guarda absoluta reserva respecto a la forma en que lo redactará.

RICARDO.

## Salus populi

Señor Alcalde: Queremos huir de todo motivo de censura a V. S. fuera de la significación política que tiene y que es por sí misma causa de graves males para el pueblo, constante injuria para la opinión y cartel de ignominia para el, en este caso concreto, desacreditado partido liberal.

Pero V. S. no quiere ayudarnos en esa tarea de evitarle censuras, lo cual no puede ser más lamentable.

Se nos dice que hace algunos días fueron presentadas y aun sacrificadas en el matadero público de nuestra ciudad, reses procedentes de una cuadra donde la epizootia ha hecho tremendos estragos, por los que, y estando en pleno auge la epidemia, el dueño se deshizo de su ganado por poco precio antes de verlo muerto sujeto en las prisiones de la pesbrera, como, por lo visto, se le ha muerto más de una vaca, lo que ha proporcionado a algún tabajero poco escrupuloso motivo de lucro a cambio de un riesgo posible para la salud del vecindario.

Se nos añade que V. S. sabe esto perfectamente, que ha sostenido una larga conferencia con el veterinario municipal, y que un señor concejal, temeroso de las ovaciones que hubiese ganado en buena lid, anunció al Alcalde, casi en secreto, que le interpetaría sobre este delicado asunto, y que, con eso y con todo, todavía ha sido objeto de venta una de aquellas reses, anteayer, y no sabemos si habrá traído camino del Matadero municipal.

Estos hechos, que son del dominio público, constituyen un rumor alarmante que toda autoridad está en el deber de apaciguar dando explicaciones cumplidas de las precauciones adoptadas y correctivos impuestos a los infractores de las leyes, y cuando menos de la prudencia, que aconseja impedir que sean sacrificadas para el consumo público reses sospechosas de estar atacadas de enfermedad epidémica.

Nada sabemos que haya hecho V. S. útil a evitar el grave daño causado a la tranquilidad de los vecinos y estamos autorizados para pensar que, en efecto, nada provechoso ha realizado cuando ha sido posible que continúen las operaciones de venta del ganado contagioso.

El señor Alcalde tiene la palabra, porque no es de creer que en el programa de la fracción viesquista se haya llegado a sustentar que puede exponerse a toda una población de 50.000 almas a sufrir riesgos positivos en la salud pública, sin que se sepa que se ha tratado o trata de reprimir el mal.

Y para que el Alcalde hable, los señores concejales tienen manera de hacer que sepamos si tenemos o no garantías de que el ganado atacado de epizootia constituya la base de la alimentación de los vecinos y hasta pueden recordarle la oferta de establecer el «registro de ganados», con el cual hubiese sido imposible desconocer lo que, según nuestros informes, ha ocurrido en la ciudad.

Después de escritas las precedentes cuartillas nos enteramos de que la enfermedad de las reses sacrificadas ha sido la *perineumonía contagiosa* que, según las autoridades científicas, no es precisamente contagiosa ni peligrosa si no está muy avanzada la enfermedad; pero aunque no nos muramos de *perineumonía*, ¡ha dicho la última palabra la ciencia sobre los efectos, aunque no sean mortales, de la ingestión de carnes de reses enfermas!

En Santander pagamos la carne como en estado de completa sanidad; se nos obliga a aceptar el monopolio del Matadero municipal prohibiendo la introducción de carnes frescas en la población; ¡con qué derecho se puede consentir que el público sea compelido a nutrirse con reses enfermas cuando paga como si estuvieran las reses sanas como corales?

Después de todo, estamos por creer que en nuestra ciudad, capital de una provincia esencialmente ganadera, hablar de estas cosas es hablar de pequeñeces, pues con aquella *esencia* y todo, en Santander tocamos a ocho gramos escasos de carne por persona, y sabido es que poco veneno no mata.

¿Qué dirá el director de Sanidad al leer aquellas cifras?

## Extranjero

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—4.

(Recibido después de cerrado el número de ayer.)

### Explosión

En la nueva construcción para un hospital de marina en Gibraltar, la explosión de un barreno causó dos heridos.

### En Argelia

Comunican de París que ocho malhechores atacaron al coche correo entre Annale y Sidi-Ausa, en Argel.

El coche llevaba cinco viajeros, que fueron desbajados, resultando, además, dos heridos graves y los demás leves.

### Suceso misterioso

También dicen París que una mujer vestida de negro y cubierto el rostro con un velo entró en una iglesia de Nantes y dio dos golpes de maza en la cabeza al abate Fonchard, mientras éste recitaba sus oraciones, dejándole gravemente herido.

Dícese que el abate había sido el causante de que fuese arrojada de un convento la dama agresora.

Madrid 20—15:10.

### Agitación en Rusia

De San Petersburgo dan cuenta de que a causa de haberse amotinado los aldeanos de tres aldeas, el jefe militar de la región envió fuerzas de cosacos para restablecer el orden.

Los cosacos llevaron a cabo una matanza general.

Los aldeanos que se libraban de morir a manos de los cosacos, locos de terror se arrojaban a un río, donde parecían ahogados.

### El ejército alemán.—Maniobras

El Gobierno alemán estudia la forma de aumentar en 25.000 hombres el efectivo en tiempo de paz.

Confirman de Berlín que el Zar Nicolás asistirá a las grandes maniobras del ejército alemán.

### Captura de un falsificador

En Burdeos, y a instancia del cónsul alemán, ha sido detenido un ingeniero llamado Fidel Adrián, de aquella nacionalidad, acusado de falsificaciones llevadas a cabo en el año 1896.

El Adrián huyó de su país y estuvo en Inglaterra y España.

En Valencia fue detenido y encarcelado, logrando fugarse de la cárcel, siendo heido por un centinela que hizo fuego sobre él. Al huir de Valencia se trasladó a un pueblo cercano a Burdeos, donde habitaba una antigua amante suya, en cuya casa se refugió.

### La isla de Creta

De Atenas manifiestan que el príncipe Jorge aceptará por otros tres años el mando de la isla de Creta.

Madrid 20—16:40.

### Recibimiento

De París anuncian que, como se había dicho que la escuadra alemana del Mediterráneo iría a Cádiz a esperar a los buques de guerra alemanes que proceden de China, se asegura ahora que el Emperador Guillermo II irá en persona a esperarlos cerca de un puerto alemán.

El Times manifiesta que la anterior noticia se desmiente en el departamento de Marina, pues no creen que el Emperador Guillermo haga dicho viaje.

### Conferencia

Con el Presidente del Consejo de ministros de Francia celebraron una conferencia el Gobernador general dimisionario de Argel, el nombrado recientemente y el general en jefe de las fuerzas francesas de aquella colonia.

En la reunión se trató de la cuestión de Marruecos.

### Un nuevo invento

The Daily Telegraph asegura que el lord del Almirantazgo visitó la escuela de torpedos y le presentaron un aparato para destruir los submarinos.

RICARDO.

## ¡A Santander! ¡A Valladolid!

Con este título publica La Aurora, órgano de la Asociación de los Coros de Clavé, el siguiente artículo, que reproducimos con gusto:

Ya se acerca el día en que los coros fundados por el inmortal Clavé, el genio de la poesía y de la música catalana, irán a saludar fraternalmente a una nueva región española, Castilla la Vieja, pasando sus históricos y laureados estandartes desde las playas cantábricas a las llanuras centrales de la vieja Castilla. Los marineros catalanes, los hijos de las costas levantinas, abrazarán a los marineros cantabros, saludarán a los hijos de las playas del Norte, uniendo en este abrazo el espíritu de dos gloriosas y esforzadas regiones: los obreros catalanes, los hijos del taller y los hijos del campo, irán a testimoniar el amor que sienten hacia sus hermanos, los viejos castellanos, que enmohecidos ya las armas de la conquista y olvidadas todas las quimeras que en su tiempo diéronles fama de guerreros y conquistadores, labran hoy sus tierras con un amor y una constancia dignos de mejor premio. ¡Ojalá que al llegar allí las legiones catalanas, cual nuevas falgas de guerreros, guerreros del arte y de la libertad, el nuevo espíritu que hoy anima a las sociedades modernas, logre despertar en aquellos nobles pechos dormidos por la fe y el valor que en otros tiempos les hizo grandes y esforzados! ¡Ojalá vean en nuestros coros la Cataluña progresiva, trabajadora, amante del arte y dispuesta a dar la mano a todas sus hermanas abatidas que esperan levantarse para formar la España de mañana, libre y grande, rica y poderosa!

Con este noble intento deben ir nuestros Coros a la vieja región castellana, y no duden que prestarán un gran favor a la causa del progreso y de la libertad. Hay que hacer conocer Cataluña a las regiones todas, que mal informadas hoy por la prensa servil y patriótica, sienten tal vez hacia ella odios injustificados que cambiarán en amor y agradecimiento el día en que se convenza que nuestra región no es enemiga de las demás regiones, sino que para ellas quiere la libertad y las prosperidades que para sí reclama.

Por otra parte, esta admirablemente preparada excursión ofrece a los coristas alicientes muy excepcionales, cuyos resultados han de influir poderosamente en el modo de ser de nuestra clase obrera. La vista de la región cantábrica, con sus cultivos especiales, su desarrollada minería, sus playas tan diferentes de las nuestras y sus grandes pesquerías, aunque sea por breves días, han de contribuir no poco a impulsar al genio trabajador e industrial de nuestra raza.

Han de acordarse también nuestros coristas, como a tales artistas, aunque modestos, al pisar la capital de la Montaña, que en Santander vive

el primer literato castellano, nuestro más grande novelista, el provisto de más genio, el que más ha penetrado en el corazón del pueblo y en el genio de la tierra, el gran Pereda, el autor de *El sombrero de la Tierra*, *Nubes de estío*, *Escenas montañosas* y otras cien obras que no tienen igual en la literatura castellana de nuestros tiempos. Al haberse abandonado la capital de la Montaña, para bajar hacia la capital de Castilla la Vieja, deben, en nombre de Cataluña, obsequiar con una gran serenata a ese gran hombre que la ha defendido y ensalzado en más de una ocasión. Será un deber de gratitud cumplido y un homenaje debido al genio.

J. Aladern.

## En el Sur de Africa

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—15:10.

### Un encuentro.—La peste.—Intento fracasado

Del Cabo dan cuenta de que una columna inglesa tuvo un encuentro con un comando boer en Trangha.

Los boers, después de tener cuatro muertos, se retiraron.

Añade el telegrama que la *Gaceta Oficial* publica la noticia de haberse presentado la peste bubónica en el distrito de Crenforty.

Dice también que los jefes boers Stejja y Dewet han fracasado en su intento de romper la línea militar entre Ildebroug y Sangder.

Madrid 20—16:40.

### Rendiciones. Campamento

Otros despachos del Cabo dicen que al tener noticia el general boer Dewet de que un comando trataba de rendirse, detuvo y encarceló al jefe de éste.

Otro comandante y dos hijos suyos se rindieron a los ingleses.

El campamento de refugiados de Bloemfontein se compone de 25.000 afrikanders y 15.000 ingleses.

RICARDO.

## La venida de Galdós

Hemos hablado ayer con varias personas de respetabilidad de las que han iniciado y organizado el cariñoso recibimiento que se va a hacer al popularísimo autor de *Electra* pasado mañana domingo.

Dicho acto, al cual se espera fundamentalmente que concurrirá gran número de personas de todas las clases de la sociedad, se verificará con el mayor orden, sin dar motivo a la más pequeña turbulencia, porque esa es la consigna dada a las diferentes colectividades que han de constituir en su mayor parte la manifestación.

Cada uno de los concurrentes, de los afiliados a los partidos liberales, será un celoso guardador del orden más perfecto hasta el punto de entregar ellos mismos a los agentes de la autoridad a los que cometan cualquier exceso, porque seguramente, si los hay, no serán sino enemigos de las ideas representadas en ese acto.

No se darán más vivas que los naturales en una manifestación de cariñosas simpatías al señor Galdós y a las ideas democráticas que representa, sin que se prefieran otros gritos de hostilidad a nada ni a nadie.

Por eso creemos que no sólo concurrirán a tributar al señor Galdós el homenaje de sus simpatías los políticos que coinciden con él en ideas, sino también los admiradores de su talento, y los que aprecian en cuanto vale el entusiasmo que siempre ha sentido el ilustre novelista por la región montañesa.

Será, pues, un acontecimiento la llegada de Pérez Galdós a Santander, pasado mañana domingo.

## DE ACTUALIDAD

No hace muchos días que la prensa dio noticia de las Conferencias con que el señor Asís Gutiérrez nos obsequió en el Teatro principal y Ayuntamiento, y en las cuales dicho señor se lamentaba de que una gran parte de la riqueza nacional se hallaba en poder de capitales extranjeros. Con muy buenos razonamientos animaba el señor Asís Gutiérrez a nuestros capitalistas para que absorbieran en lo posible la riqueza de nuestro suelo, contentiendo de esa manera la importación de las Compañías extranjeras, que tanto daño, al parecer, nos causan.

Ahora bien; esos animosos pensamientos expuestos por nuestro conferenciante son de brillante aspecto bajo el punto de vista teórico, pero que llevados al terreno de la práctica resultan de todo punto estériles.

El primero y principal obstáculo que se nos presenta para poner en práctica tan deslumbradoras teorías es nuestra legislación, que no da suficientes garantías para emprender nuevos negocios. En pro de este aserto, ahí está la prensa de Madrid, que nos da cuenta de haber sido autorizado por sus compañeros de Gabinete el señor ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, a propuesta de él mismo, para redactar una real orden con cláusula penal a todas las sociedades anónimas que no cumplan con el precepto legal que nos enseña el artículo 157 del Código de Comercio.

No se concibe cómo el señor ministro considere factible el que las Sociedades mencionadas puedan publicar mensualmente sus balances, que después de constituir un trabajo impropio, resulten casi inútiles, tanto para los intereses del Estado como para el de los accionistas; es más, tratándose de Sociedades anónimas industriales, es indudable que el citado señor ministro no ha te-



COTIZACION de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

BOLSAS Interior, F. E y D. 71 90 71 85

Bolsa de Bilbao Operaciones del día 20 de junio de 1901 ACCIONES Crédito Industrial Gijón, 305 pesetas.

DENTÍFRICOS El farmacéutico, el coquero, el tendero de comestibles, el anticuario, el mueblista, el sastrero, el zapatero, el sombrerero, el comerciante de telas, todos, todos necesitan anunciar.

Laneria y colchonera DE PEDRO GUESTA BECEDO, 11 Gran surtido en lanas de Castilla á 25 pesetas arroba; colchones de lana desde 17 pesetas.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS ANTONIO L. GÓMEZ HABILITACION DE CLASES ACTIVAS Y PASIVAS San Fernando, 22, 2.º

La Ilustración Española y Americana La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda. — Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10.

LABORATORIO QUÍMICO MICROGRÁFICO E. de la VEGA LOPE DE VEGA, 15

Se venden las existencias ó traspasa una tienda con bastantes ventajitas. En esta Administración informarán.

Ninguna ANEMIA HEMOGLOBINA de V. DESCHIEENS VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRACEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

Ocasión Por ausentarse su dueño, se vende piano casi nuevo, marca extranjera Calderón, 2.º piso cuarto.

A las maderistas La Sociedad Minas de Puente Arce saca á concurso el suministro de maderas para sus minas

Pomada milagrosa Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos, por rebeldes que sean, en 24 horas.

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros (CUARTA EDICION) Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor.

Información A. Bancos "El Cantábrico" á sus lectores Nuestro corresponsal especial don Armando Bancos, abogado, procurador de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este sueldo, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo, que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid.

Fábrica de mosaicos de V. Valderrama.—Santander Con motivo de haber obtenido esta fábrica un nuevo procedimiento y maquinaria de gran presión y rapidez, puede desde hoy ofrecer baldosas y mosaicos desde 2 pesetas hasta 20 el metro cuadrado con colores incrustados y garantidos.

Café Cantábri Grandes conciertos por tarde y noche por un aplaudido sexteto, compuesto de señoritas francesas.

Los aficionados al buen café deben probar las nuevas clases de La Universal, Blanca, 19, las cuales superan en fuerza, aroma y buen sabor á todas las conocidas. Cuidese de que las bolsitas en que vaya empaquetado el café ostenten el membrete de LA UNIVERSAL, BLANCA, 19

Pídase la sidra champagne marcas El Paraíso, La Cruz de Oro y Viva España.—Representante: don Julio Méndez, calle de Gravina, número 1, 2.º.

Gran gimnasio higiénico SANTA CLARA, 7 Desde 1.º de junio hay clases desde las seis de la mañana, de hora en hora, hasta la una, y desde las cuatro á las ocho también de hora en hora.

Anuncio Se ha disuelto la sociedad Viuda de Enguita y Omeñaca, de la que fue socia INDUSTRIAL doña Ventura Pancorbó. Sigue con el establecimiento de música, pianos, etc., de la calle del Puente, 4, entresuelo, Saturnino Omeñaca.

Vaca holandesa Se vende una, condiciones lecheras inmejorables, seis años de edad, para paír. Informará en Villaverde de Pontones Manuel Gutiérrez.

MAIZ del país, de clase superior. Precios: Otero, San Francisco, 7.

Caramelos limón extra elaboración especial, de Confitería de Ramos, Becedo.



Madrid 20—22'25

Viaje regio Comunican de Lisboa que zarpó la división naval conduciendo á los Reyes de Portugal á las islas Azores y de Madera. Fueron despedidos por los ministros, autoridades, corporaciones y un gentío inmenso, que les hizo una ovación.

Escuadra inglesa La escuadra inglesa del Mediterráneo permanecerá en Gibraltar hasta el día 29. Pasan de doce mil hombres los que componen las dotaciones de sus buques.

El "Lepanto" Ha fondeado en Algeciras el crucero Lepanto.

Contra Bowles La prensa de Gibraltar combate la proposición de Bowles presentada en la Cámara de los Comunes y le llama desequilibrado.

Desórdenes en Ronda En Ronda se repitió la procesión del jubileo, y como se temía, hubo también manifestaciones anticlericales.

El haber sido concentrada la guardia civil impidió las colisiones entre católicos y anticlericales, pero éstos agredieron á la guardia civil y fueron rotos los cristales de muchas casas.

Rumor desmentido Desmientese el rumor de que en el Consejo celebrado anoche habian surgido diferencias entre los ministros de la Guerra y Gobernación.

Las actas graves El señor Canalejas propone que las actas graves sean discutidas en sesiones extraordinarias.

Código de señales En breve se publicará un nuevo Código internacional de señales.

El concierto económico Ha telegrafado al señor Urzaiz el Alcalde de Villanueva y Geltrú manifestándole contrario al concierto económico, y rogándole que antes de resolver consulte á

los pueblos de Cataluña para convencerse de que todos son opuestos. El señor Ferrer y Vidal ha desautorizado á dicho Alcalde.

Estafadores descubiertos Ha sido descubierta una sociedad de estafadores que funcionaba bajo la razón social de José Querol y C.ª, la cual se dedicaba á colocar dinero, que no devolvían. Varios de los socios han sido detenidos. Llevaban ya timados más de 30.000 duros.

Invitación El señor Canalejas ha sido invitado para ser el mantenedor en los Juegos florales de Almería.

Malas noticias Dicen de Barcelona que se teme tenga un funesto desenlace la dolencia que padece el veterano periodista señor Mañé y Flaquer.

Catalanistas y bizkaitarras Los catalanistas intransigentes tienen el propósito de visitar las provincias vascas, á fin de unificar la campaña en pró del reconocimiento de la personalidad nacional de las regiones, y á este efecto preparan la celebración de un mitin.

Sobre la emigración Dícese que el duque de Almodóvar presentará un proyecto referente á la protección y reglamentación de los emigrantes españoles.

Desaparición De Barcelona ha desaparecido un conocido funcionario, á quien acompaña una dama, y que esta desaparición ha coincidido con el descubrimiento de una irregularidad.

Noticia que se desmiente Un despacho de París desmiente la noticia de que la escuadra alemana vaya á Cádiz.

Lo de los endosos Respecto á la cuestión de los endosos, para justificar la aptitud legal para el desempeño del cargo de senador, el duque de Tetuán rechaza la fórmula propuesta por el señor Montero Ríos.

El clericalismo en Portugal De Lisboa anuncian que en varios puntos de aquel reino se han reproducido las manifestaciones contra los católicos, especialmente contra los Obispos que presiden procesiones y jubileos, habiendo sido apedreado y silbado un Obispo.

Anuncio de huelga De Barcelona dicen que en la cuenca del Ter se proyecta una huelga.

La peste La peste bubónica obtiene extraordinario desarrollo en Alejandría.

Las Cámaras En el Congreso sigue la aprobación de dictámenes de incompatibilidades.

Bergamín impugna el voto particular al acta de Labastida, defendiéndolo Rodríguez de la Borbolla, quien denuncia varios chanchullos y falsedades; pero se desecha el voto y se aprueba el acta de Urgel.

Suspéndese la sesión; reanúdase para leer varios dictámenes, y se levanta. En el Senado se lee el voto particular de los señores Guzmán y Moral contra la aptitud del señor Menéndez Pelayo y otros; admítenese varios senadores y se levanta la sesión.

En la Cámara italiana Telegrafía de Roma que en la sesión de

la Cámara uno de los oradores atacó al Gobierno en forma que se produjo un escándalo horrible, dirigiéndose duros insultos mutuamente los de la extrema derecha y los de la izquierda, hasta el extremo de acometerse personalmente.

El Presidente, en vista de que era imposible contenerlos, se cubrió y levantó la sesión. Como resultado de dicho escándalo se han concertado varios lances.

Toros Los Palhas lidiados esta tarde fueron regulares. Valentín, que tomó la alternativa, estuvo mal en uno y regular en los otros dos. Fuentes, mediano, regular y bien. Asistió la infanta Isabel. Madrid 21—2'30.

Las actas de Barcelona El criterio del Gobierno respecto á las actas de Barcelona es el de que se aprueben, aun cuando haya que saltar por cima de la ley, pues en el caso contrario los catalanistas se presentarían en Barcelona fingiéndose víctimas del poder central y del resto de los españoles.

El concierto El Gobierno rechazará el concierto económico que proponen los catalanes. Si los partidos del concierto quieren acudir al concurso para el arriendo de los tributos, pueden hacerlo, pues tienen de plazo hasta el 30 de septiembre, y pueden quedarse con dicho arriendo.

Decreto imperial Según un despacho de Londres, dicen de Pekín que se ha publicado un decreto imperial que prohíbe á los príncipes formar parte de asociaciones sediciosas, bajo pena de decapitación. Madrid 21—3.

Las huelgas en Sevilla De Sevilla dicen que los obreros huelguistas de la sociedad de trabajadores del hierro presentarán un recurso solicitando del Gobierno la destitución del Gobernador y del jefe de policía. Además publicaron un manifiesto censurando al Gobernador. Este lo ha denunciado al Fiscal. Los patronos gestionan que vayan á Sevilla obreros de otros puntos.

Incendios En los campos de Cádiz se repiten los incendios. En término del Puerto de Santa María se han quemado en gran cantidad los trigos ya segados. Han sido presos los autores de uno de estos incendios que eran dos portugueses.

El "Satrústegui".—Los emigrantes Añade el anterior despacho que llegó el vapor Patriocio de Satrústegui, procedente de Buenos Aires con 350 emigrantes que vuelven á la Península.

Llegan harapientos, escuálidos y hambrientos, rodeados de sus familias, que no querían desembarcar por esperar el último rancho de á bordo. Cuentan las miserias horribles que sufren allá los españoles. Muchos miles de ellos perecen y no pueden volver por falta de recursos. Piden al Gobierno los vuelva á España pues en otro caso perecerán. RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO

LO QUE SE VE Y LO QUE NO SE VE POR ANTONIO HURTADO

yo le negué la mía fingiendo no haber notado su demostración. No sé si el barón se percibió de mi intención, porque permaneció durante algunos segundos cortado y como queriendo buscar la frase con que debía empezar su conversación. Tal vez le asaltó la idea de imponerme, descargando sobre mí un diluvio de acusaciones semejantes á las que me había dirigido la madre de Estela; pero acaso no se creía bastante fuerte, y renunció al primer pensamiento que me había dejado traslucir en una mirada. Al cabo rompió el silencio, y dijo: «No sé, amigo mío, cómo abordar la cuestión que hoy me trae á su casa; hay comisiones enojosas que abruman al que las acepta, y esto es lo que sucede en este momento: estoy abrumado bajo el peso de mi comisión.» «Sospecho, le interrumpí, el objeto de su visita, y creo que le abriré camino diciéndole que viene á tratar del testamento de Salaverri.» «Cabalmente, murmuró Sanlúcar inclinándose; doy á usted gracias por su iniciativa, porque con ella me prueba que ha previsto que ha lugar á una reclamación de parte de la que ha salido perjudicada en este asunto. Y puesto que su conciencia le dice lo injusto de ese testamento, réstame

manifestarle que en calidad de representante de la viuda, deseo que vengamos á un término de avenencia, si es que usted se halla dispuesto á reconocer los derechos preferentes de Estela.» «Mucho siento, señor barón, le contesté, verme obligado á rechazar toda pretensión que tienda á menoscabar en lo más mínimo la última disposición de Salaverri. La voluntad de un muerto es respetable, como usted conoce; y no seré yo ciertamente el que niegue la ejecución de esa voluntad.» «Es decir, replicó el barón, que usted no reconocerá á Estela más que el derecho á la opción de esos alimentos de que habla el testamento.» «Exactamente», contesté yo. «Yo aconsejaría á usted, sin embargo, repuso el barón, que meditara bien su resolución antes de llevarla á cabo, porque podría suceder que, al examinar detenidamente las circunstancias que precedieron á ese testamento, se viera en conocimiento de algunos detalles que podrían calificarse de mala manera.» «Agradezco mucho el consejo, señor barón, le dije; pero he meditado bien el asunto, y creo que sólo la suspicacia más refinada podría poner en duda la validez del testamento. En poder de usted debe obrar la carta final de Salaverri; ella manifiesta de una manera harto clara, por desgracia, la plenitud de su razón y la libertad con que obraba al suicidarse. Espero que usted no me negará esa prueba en caso necesario.» «Ciertamente que podría usted contar con ella, repuso Sanlúcar, si esa carta existiese; pero como convenimos en no dar publicidad á ese documento, á fin de hacer pasar á Salaverri por muerto de un ataque epiléptico, creí oportuno quemarla para

borrar toda huella de este desgraciado acontecimiento.» «Eso, le repliqué, me contraría un poco, pero no lo bastante para hacerme desistir de mi propósito.» «Mucho sentiré que por un escrúpulo de conciencia, dijo el barón, se exponga usted á los comentarios del mundo, porque al fin y al cabo, aun cuando la justicia se atenga á la letra de ese documento, el mundo no podrá menos de condenar al que sin razón de parentesco desposee á una mujer legítima y digna de los derechos que la pertenecen.» «¡Oh!... murmuré yo sonriendo: «¡Si viera usted lo poco que valen para mí los juicios del mundo!...» «¡Son tan errados siempre esos juicios!...» «Es verdad, contestó el barón, que poco debe importar al mundo á quien está seguro de su conciencia; pero debo advertir á usted que como es fácil probar la coacción que ha debido ejercerse en la extensión de ese documento...» «¿Será usted quien presente la prueba?» interrumpí á Sanlúcar. «¿Quién sabe?... me contestó: así como usted tiene deberes que cumplir con el muerto, yo creo que tengo deberes que llenar con los vivos. Usted sabe las relaciones de amistad que me ligan á esa desgraciada familia. ¿Cómo podría yo abandonarla en esta ocasión.» «Eso es muy digno, repuse yo, y hace honor á los buenos sentimientos del barón de Sanlúcar, pero á mi vez debo hacer á usted una advertencia. Comprendo que la amistad imponga sacrificios, pero jamás el sacrificio de la conciencia. Si en su celo por servir á esa familia ya usted por la senda de la calumnia, estoy en el caso de manifestarle, que una calumnia se inventa

fácilmente y se prueba con dificultad; y si no se prueba, señor barón, se castiga al calumniador.» «Lo sé, replicó el barón, pero si usted me permite, fijaré los hechos para que no nos extraviemos.» Yo me incliné en señal de asentimiento y el barón continuó: «Hemos dado por supuesto, y así lo ha certificado el médico, que Salaverri había muerto de un ataque epiléptico. El día que precedió á su muerte, no se apartó usted un momento de su lecho: estuvo usted sin testigos á su lado durante largas horas, y nadie puede averiguar lo que pasó entre usted y Salaverri en aquellos momentos críticos. Usted mismo, según confesión del escribano que otorgó el testamento, llevó la minuta pocas horas antes de ocurrir la muerte: los testigos que han firmado ese testamento son dependientes del señor Marín: nadie supo la muerte de Salaverri antes que usted... ¿qué significan todos estos hechos?... ¿qué significación tienen? — Usted llegó aquel día prevenido en contra mía y de Estela, suponiendo inteligencia de mal género entre los dos: hasta llegó á acusarnos de haberle asesinado. ¿No era esto buscar un medio para alejarnos de la cabecera del moribundo? — No podrá usted decir que le estorbamos un solo minuto, porque tuve muy buen cuidado de dejarle en completa libertad durante el día. Ahora bien, cuando todos estos hechos se prueben; cuando se pruebe que nadie tenía conocimiento de este testamento, hasta que el señor Marín se presentó de motu proprio á decir que existía; ¿no estará probada la coacción ejercida sobre un moribundo? ¿no estará de manifiesto la connivencia del hoy declarado heredero con el

escribano que dio fe de la disposición testamentaria? Cuando esto suceda, caballero, no será el mundo el que condene, sino la justicia. ¿Y se expondrá usted á ser condenado por falsario y usurpador de derechos que no le corresponden? «Seguramente que no, repuse yo; sería exponerse demasiado.» «Entonces ¿desiste usted de sostener su causa?» preguntó el barón casi satisfecho. «¡Oh!... de ningún modo, repliqué; porque antes de dar lugar á que se interpreten los hechos del modo que usted los presenta, habré yo probado cumplidamente que Salaverri murió asesinado por el barón de Sanlúcar, y que su esposa Estela fue cómplice en el asesinato.» «¡Caballero!... balbuceó el barón poniéndose de pie... ¿qué quiere decir eso?...» «Señor barón, repuse yo con la mayor tranquilidad; ruego á usted que tome asiento y que sigamos departiendo en calma. El asunto es demasiado serio para echarlo á barato. Ha llegado la hora de las explicaciones, y está usted seguro que no me dejaré una sola por dar. Usted me ha presentado con lealtad sus armas de combate; yo debo mostrarle las mías. Si en vista de ellas quiere usted que le hiedimos, lidiaremos, y que Dios perdone al que merezca perdón.» Hubo un momento de silencio solemne después de estas palabras. El barón clavó en mis ojos una de esas miradas que parecen querer investigar hasta el rincón más apartado del pecho; yo sostuve aquella mirada tranquilamente y esperé á que el barón tomase asiento. «Hable usted, repuso, dejándose caer pálido sobre una butaca.

Precios de suscripción y de los anuncios

SUSCRIPCIÓN
Trimestre, en la capital... 375 pesetas
fuera de la capital... 425
Extranjero, un año... 40

ANUNCIOS
En la plana, la línea... 150 pesetas
En 2ª id. la id... 100
En 3ª id. la id... 75
En 4ª id. la id... 50

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN
En la plana... 75 pts
A 4 id... 150
A 5 id... 400
Plana entera... 1.000

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Administración, planta baja de la casa número 3 de la calle de la Compañía...
Cuevas, Plaza Vieja, tienda de objetos de escritorio...

Número suelto, 5 céntimos.—Número atrasado, del año, 25 ídem, y de años anteriores 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS
De Madrid.—Llega a la Administración, a las 12:10 de la mañana. Sale de la Administración, a las 2:30 de la tarde.
De Bilbao.—Llega a la Administración, a las 11:30 mañana y sale a las 12:15 tarde.

Recepción de certificados para las conducciones de Villacarriedo y Renedo a Vega de Pas: de 7 a 7:40 mañana, y además de 4 a 6 tarde para el día siguiente.
Reclamaciones e incidencias de certificados: de 4 a 6 tarde.
Salida de carteros a distribuir: 11:40 mañana y 12:45 y 3:30 tarde.

Tren mixto núm. 1.082.—Sale a las 17:33, hasta B.
Tren mixto número 1.083.—Llega a las 8:23, de B.
Tren correo núm. 11.—Llega a las 10, de Madrid.
Tren mixto número 25.—Llega a las 17:25, de Madrid.

Llegadas a Santander.—De Solares, a las 8:07, 10:22, 11:40, 12:55, 15:12, 16:05, 17:16 y 19:43.
Domingos y días festivos.—Sale de Santander a las 19, y de Solares a las 20.
En Gijón coches para Ramales, Arredondo, Soba y La Nestosa. En Marrón para Limpías. En Treto para Castro, Laredo, Colindres, Hazas y Treto, y servicio combinado por los vapores Zarzeta para Santoña y Laredo.

Salidas de Cabezón: a las 7:15 y 11:55 mañana y 14:50 y 18:30 tarde, para llegar a Santander a las 9:05 mañana y 13:35, 16:39 y 20:15 tarde.
TRANVIA URBANO
Salidas de Peñacastillo.—A las 8:30, 8:45, 9:30, 10:15, 11, 11:45 y 12:30 mañana, y 2:30, 3:15, 4, 4:45, 5:30, 6:15, 7 y 7:45 tarde.
Salidas de Puertochico.—A las 7:15, 8, 8:45, 9:30, 10:15, 11, 11:45 y 12:30 mañana, y 2:30, 3:15, 4, 4:45, 5:30, 6:15, 7, 7:45 y 8:30 tarde.

FERROCARRIL DEL NORTE
Tren mixto número 22.—Sale a las 10:15 para Madrid.
Idem correo núm. 14.—Sale a las 15:15 para id.

FERROCARRIL A BILBAO
Salidas de Santander.—Para Bilbao, a las 7, 10:10, 15 (correo) y 18:10.
Llegadas a Santander.—De Bilbao, a las 10:46 (correo), 13:18, 18:45 y 21:30.
Salida de Santander.—Para Marrón, a las 17:05.
Llegada a Santander.—De Marrón, a las 8:36.
Salidas de Santander.—Para Solares, a las 8:25, 9:35, 11, 12:15, 14:30, 15:25, 17:35 y 20.

Salidas de Santander: a las 7:30 y 11:30 mañana y 14:45 y 18:40 tarde, para llegar a Cabezón a las 9:20 y 13:20 mañana y 16:27 y 20:32 tarde.

La emulsión COLIS

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa

Iodo-tánica, es el mejor preparado ANTIESCROFULOSO y el más indicado para combatir con seguro éxito la tuberculosis en sus variadas formas, siendo el más precioso medicamento que puede administrarse en todos los casos de raquitismo, debilidad general, etc. Es indispensable a los niños.
Depósito exclusivo; Sociedad Española de Droguería general.
De venta en Santander, en todas las droguerías y farmacias.

Agencia de negocios
La Cantábrica
Representación de Ayuntamientos, empresas y particulares. Compra, venta y administración de fincas, con pago anticipado.
Créditos contra el Estado, provincias, municipios y empresas. Asuntos extranjeros. Abogados en Santander y en Madrid.

ESTOMAGO ARTIFICIAL
Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...
(ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.
Caja, 750 pesetas; media caja, 4 farmacias y droguerías. Depositario en la provincia, Sociedad Española de Droguería General.

Malos Especiales de 10 a 3, gratis a los pobres, 7 por carta los de provincias.—GABINETE MÉDICO-AMERICANAL.
VENÉREO, IMPOTENCIA, ORINA.
CURA EN 2 DÍAS
Sienoraga (hijos), Capuzas Koch, 3 pías. Oquitas, llegas, chanceros, verrugas, Fomada Koch, 2 pías. Para hemorroides de la sangre, las Perlas Desquasivas, 3 pías. Venta botica y Gabinete Médico-Americano, Alalá, 23, 1.º, Madrid.
Contra las enfermedades venéreas y de la piel.
Venía en Santander: droguería de los señores Pérez del Molino y C.ª, Compañía, 3 y 5, y demás buenas farmacias y droguerías.

Se admiten dos caballeros en casa particular. Informarán en esta Administración.
Se arrienda una finca en el paseo del Alta. Informarán sobrinos de Cándido Lería, San Francisco, 7, tienda.

PEPTONA ORTEGA
Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

PURGACIONES recientes ó crónicas, estrecheces, úlceras ó chancros venéreos y sífilis.
Curación en pocas horas con una sola caja de SALFALINA.
Se vende en Santander, droguería de la calle de los Tableros.

ANUNCIO
Se venden tres caballos, un landeau y un socable.
Para informes dirigirse a don José Pirol, tienda de ultramarinos, Castro Urdiales.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD
con Ioduro de Hierro inalterable
La Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrofúla, etc.
Enjutas el Producto verdaderamente el más eficaz.
Farmacia BLANCARD y Compañía, 40, Rue Honaparte, en París.
Precio: PILDORAS 4 fr., 2 fr., 25; JARABE 3 fr.

Libros de agricultura
Se han publicado últimamente:
El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego, ingeniero agrónomo; precio, 2 pesetas.—La remolacha azucarera, su cultivo y explotación en España, por el doctor Llorente, catedrático de Agricultura; precio, 350 pesetas.—La patata, su cultivo y explotación en España, por don Victoriano Odrizola, director de la Granja experimental de Alava; precio 2 pesetas.—Cultivo del azafrán en España, por don E. Morales Arjona, ingeniero agrónomo; precio, 1 peseta.—El aceite de oliva, por el doctor Rizzardi, traducción del italiano y extensamente comentada por don Diego Pequeño, catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XII; precio, 3 pesetas.
Plagas del campo: la langosta. Consejos prácticos para combatirla, por Rivas Moreno; precio, 1 peseta.—La plaga de la langosta en Europa, África y América; cinco tomos, 17 pesetas.
Los tomates, por el doctor Llorente, catedrático de Agricultura. Obra declarada de mérito ó propuesta del Consejo de Instrucción Pública y premiada con medalla de oro de primera clase en la Feria-concurso agrícola de Barcelona; precio, 6 pesetas, y 650 certificada.—El ganado lanar, por Moyano; precio, 3 pesetas.—El hortalizo moderno, por A. Fernández, ingeniero agrónomo; precio, 3 pesetas.
El crédito agrícola y municipal, por Rivas Moreno; precio, 2 pesetas.—La reforma de las leyes provincial y municipal, por Rivas Moreno; precio, 1 peseta.
El ganado vacuno, por Bizarro, catedrático de Veterinaria de León; precio, 4 pesetas.—Cartilla agrícola, precio 0,50 pesetas.—Ganadería, por Columela, y prólogo de don Miguel López Martínez; precio, 2 pesetas.
Biblioteca clásica del agricultor: Las aves de corral, por Columela; precio, 150 pesetas.—Biblioteca clásica del arboricultor: volumen I, El cultivo de los árboles frutales, por Abu Zacarias, prólogo de D. Z. Espejo; precio, 2 pesetas.
De venta en todas las librerías de España.
NOTA.—Los suscriptores de EL CANTÁBRICO tienen un descuento del 20 por 100 de los libros que pidan por nuestro conducto.
En publicación.—El trigo: Enfermedades y plagas. Medios de prevenirlas. Procedimientos prácticos para combatirlas, por el ingeniero agrónomo y catedrático de Patología vegetal del Instituto Agrícola de Alfonso XII, don Leandro Navarro.
ADVERTENCIA.—Los pedidos de ejemplares de estas obras que hagan por medio de El Progreso Agrícola y Pecuário sus suscriptores, les servirá con 20 por 100 de descuento una librería que desea favorecer de este modo a los abonados de esta revista.

La Agricultura Española REVISTA QUINCENAL
dedicada a difundir los modernos conocimientos para el aumento de la producción agrícola
DIRECTOR: DOCTOR B. ALIÑO
Precio de suscripción: 6 ptas. al año.—Pago anticipado en libranza ó sellos REGALO de un MAGNÍFICO ALMANAQUE AGENDA a los suscriptores
Se envían números de muestra gratis a quien los pida
Redacción y Administración: plaza Cajeros, 6, Valencia
IMPORTANTE.—A los que se suscriban, a partir del mes de julio de 1900 se les regulará, además del magnífico Almanaque-Agenda, cualquiera de los siguientes folletos, a su elección: Experiencias comparativas de abonos químicos y estiércol de vaca en cereales.—Abono del naranjo.—Abono de la patata.—Cultivo y abono del maíz.—Cultivo intenso de la vid.—El tabaco.—El algodón.—Cartilla de abonos.—Remolacha, cultivo, abonos y variedades.
Esta revista resulta la más económica de cuantas se publican en Europa.
Biblioteca de la Agricultura Española
Los abonos, por don Aniceto Llorente; 6 pesetas.
Tratado de abonos, por B. G. Aliño.—Encuadernado, 7 pesetas; en rústica, 6 pesetas.
Tratado del naranjo, cultivo, abono y enfermedades, por el doctor Aliño; 150 pesetas.
La vid: cultivo, abono y enfermedades, por E. López Guardiola; 3 pesetas.
Tabaco.—Notiones de cultivo y elaboración, por M. Mayol; 1 peseta.
Abonos.—Estudio práctico, de R. López; 2 pesetas.
El Algodón.—Instrucciones prácticas para su cultivo y aprovechamiento, por don Antonio Maylin; 0,50 pesetas.
Cultivo del algarrobo, por don José Rullán; 150 pesetas.
Cartilla vitícola, por don Darío Fernández Crespo; 3 pesetas.
El importe puede remitirse en sellos de franqueo ó libranza del Giro Mutuo, a la administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, número 6, Valencia.
Se replica al que desee recibir alguno de estos libros certificados, añada al importe 0,25 pesetas.

Para quesos manchegos
longanizas, jamones y vino de Cuzcurrita, El Brasil, Carbajal, 11, esquina a San José (antes San José, 8).

Máquinas de coser, se componen de todos los sistemas conocidos y por difícil que parezca su composición, garantizando por un año. Gran surtido en gafas y lentes en cristal de roca. Se reciben avisos en Ruamayor, 24, tienda de ultramarinos. G. Blanco.
Se vende un aparato de cinco lámparas para producir el gas acetileno. Informará en Muriedas Benito Cortazar.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO
Es indispensable para los niños raquílicos ó escrofúlicos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes.
Este acreditado Vino de lactofosfato de cal resulta mucho más económico que el extranjero Vino de Dusart, y en nada desmerece de esta preparación.
BOTELLA, 3,50 PESETAS.—De venta en todas las farmacias y droguerías.—Depósito: droguería de Pérez del Molino y Compañía, calle de la Compañía y plaza de las Escuelas.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANCK
Parálisis, Despertares y Anestésicos
ESTREÑIMIENTO
Contra él y sus consecuencias: JAQUECA, MALARIA, FIEBRE GÁSTRICA
EN CAMBIAR SUS COSTUMBRES ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas, y despiertan el apetito.
Es indispensable el método adjunto en colores, impreso sobre las capitas azules, y sobre sus envoltorios.
Toda cajita de cartón ó otro papel, no será más que una falsificación peligrosa.
París, Farmacia LEROY, 9, Rue de Clugny y EN TODAS LAS FARMACIAS

Vacuna del Instituto Suizo
Premiado con medalla de oro en París (1885 y 1889) Amberes (1885), Barcelona (1888)
El origen de su vacuna es el Cow Pox espontáneo.
Sólo es utilizada la vacuna cuando hay certeza absoluta de que el animal de donde se ha extraído estaba completamente sano, mediante informe del facultativo que ha practicado la autopsia y del laboratorio embriológico de la Universidad de Ginebra.
La estadística de varios años presenta los siguientes resultados positivos: 99 por 100 en las vacunaciones; 66 por 100 en las revacunaciones.
Para facilitar las vacunaciones públicas, el Instituto Suizo, además de tubos y cristales, dispone frascos con la pulpa necesaria para cien inoculaciones.
Farmacia del Dr. Montañón
HERNAN CORTÉS, NÚMERO 2

Se necesita un chico para tienda de bebidas y comestibles. En esta Administración informarán.

Se alquila un local en buenas condiciones. Informarán: Río de la Pila, número 19, tienda.

LA COMPAÑÍA GENERAL de material fotográfico
es la casa más económica y mejor surtida de España en artículos para
Fotografía y pintura artística
Torcida, García y Compañía
Gran Vía, 8.—BILBAO.

Se arrienda un acreditado establecimiento de bebidas y comestibles. Informarán Colosía, 2.º derecha, de nueve a cinco, todos los días laborables.

Champagne Unión
Vino espumoso superior de la fábrica de F. Josef Lang, establecido en el año 1870, proveedor de la Real casa de Baviera, premiado en las últimas Exposiciones de Burdeos, Colonia, Filadelfia, Melbourne, Viena y muchas otras.
Para los pedidos al por mayor, dirigirse al agente general en España, Gerardo Howinkel.
Se vende en los principales almacenes de ultramarinos, restaurant Cantábrico café Suizo y confitería La Gaitana.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA MIL PESETAS
al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1889 y Gran Concurso de Recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente la prescriben, gracias del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.
Pedid Sándalo Piza.—Desconfiad de Imitaciones.

Robustiano
Cortador camisero-planchador, profesor en ambos artes, confecciona y plancha toda clase de ropas blancas de caballero, señora y niño. Esmero y prontitud. Precios reducidos.
Se dan lecciones a domicilio. Plaza de las Escuelas, 3, 2.º

Antiblenorrágico infalible!!
Inyección Viña
Médico especialista de enfermedades secretas.—Externo del Hospital Real de Santiago de Compostela, etc.
Infinidad de certificaciones de acreditados compañeros, demuestran su eficacia para toda clase de blenorragias, agudas, crónicas y en ambos sexos, seguidas de pronta curación y exentas de complicaciones.
Van insertas en el folleto que acompaña a todo frasco, lo mismo que las Instrucciones.
Pídase en todas las farmacias y droguerías.
DEPÓSITO CENTRAL
Farmacia de León de la Viña.—Gijón

Acel es rusos
Aceites y grasas para la industria, máquinas y wagones, empaquetaduras, camisas, correas, etc.
BARCO Y ALBIZURI (Bilbao)
Para pedidos en Santander, dirigirse a Emiliano Galdos, Daoiz y Velarde, almacén de carbones minerales.

A los mineros
Se practican trabajos de investigación de minas; pozos de 1 a 8 metros de profundidad, 3 pesetas 50 céntimos metro; ídem de 8 a 12 ídem, a 5 pesetas; en adelante, a precios convencionales. Galerías de 1 a 50 metros de recorrido y de 1:30 metros de ancho por 1:50 altura en tierras, a 25 pesetas metro, y el maderaje para estivación por cuenta del propietario; ídem de 50 metros de recorrido y en minas y largo relacionado en piedra y en minerales en firme, a 50 pesetas metro. Las mismas con mayor recorrido, a precios convencionales.
Razón en Ruamayor, 18, 4.º piso, Manuel Martínez, y don Teodosio Sáenz, Wad Ras, número 1, entresuelo, platería. Trabajos en trinchera, a precios convencionales.

Ocasión
Se venden dos zafrales para aceite y varios barriles y garrafones vacíos; todo en buen uso.
Dirigirse a Petra B. de Ponjate, La Palma Santanderina, taller para el planchado de ropa blanca, calle de Carbajal, número 3, 1.º izquierda, en esta ciudad.
IMPOTENCIA debilidad genital, espermatógena, esterilidad.
Curación rápida con los remedios específicos; Fomada fortificante y Elixir genital de Rodríguez de los Ríos su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobados por el Consejo de Sanidad de Italia. La Pomada fortificante es completamente inofensiva y produce maravillosos efectos a la primera fricción. El Elixir genital lampoco puede perjudicar jamás y está indicado en casos de extrema debilidad. Diez y quince pesetas respectivamente en las principales farmacias y droguerías de España. En Santander Becedo, 9, droguería.

Papel viejo, se vende por arrobas a 5 pesetas una.—Compañía, 3

Negoció a la vista
Se traspasa un establecimiento de bebidas y restaurant, en lo más céntrico de la población.
Para informes, Magallanes, 3, 1.º derecha.